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Q：你刚打破了五大联赛总进球
纪录，这对你来说应该是个非常重要
的时刻吧？

A：其实真不是，或许有一点重要
吧，但并不多，我之前就说过，到了职
业生涯的这个阶段，纪录什么的已经
不是我关注的东西了，我关注的是在
国家队和俱乐部能赢得什么，我有幸
赢得了所有重要的冠军，比如说欧冠、
世俱杯、联赛以及杯赛冠军，我有幸赢
得了一切，这才是我在这个阶段关注
的东西，它们意味着我的职业生涯能
够画上一个完美的句号。

当然了，在冠军之外，那些各

种各样的进球和纪录也是对我的
认可，只是在我看来这并非最重要
的。

Q：你未能在巴黎圣日耳曼实现
目标，再赢得一次欧冠。

A：我一直都说每个赛季开始前
我的目标都是赢得一切冠军，而其中
最重要的那个冠军就是欧冠冠军，很
遗憾，在这两年里我始终未能实现这

一目标，这是事实，不过我们也不能忽
视联赛冠军的重要性。

巴黎圣日耳曼非常渴望赢得欧冠
冠军，但遗憾总是会发生的，无论在巴
萨、国家队还是巴黎圣日耳曼，我都遇
到过不少遗憾，足球就是如此，毕竟欧
冠的竞争是如此激烈，欧洲有那么多
顶级强队。

Q：过去几个月，你和巴黎圣日耳

曼球迷的关系似乎出现了裂痕。
A：一开始的时候情况非常好，球

迷热烈欢迎我的加盟，但后来就有些
球迷开始用不同的方式对待我，绝大
多数球迷依旧是支持我的。我并不希
望看到自己与球迷之间出现缝隙，同
样的事情也曾出现在姆巴佩和内马尔
身上，怎么说呢，这也是球迷表达对俱
乐部支持的一种方式吧，我会将所有

尊重我的人记在心中，就如最开始那
样。

Q：你还有什么目标是未曾实现
的吗？

A：事实是我已经实现了最重要
的目标，和阿根廷队一起赢得了世界
杯冠军，这是个无以伦比的成就，我一
直都说个人奖项从来不是我的目标，
我也从来没有将个人奖项看得比集体
荣誉更重要，对我来说能和阿根廷队
一起拿到世界杯冠军意味着我无论在
个人层面还是集体层面都已经圆满
了，它为一段非凡的职业生涯画上了
圆满句号。

个人和集体层面都已经功德圆满
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Q：两年前你离开巴萨加盟巴黎
圣日耳曼，为什么会选择巴黎圣日耳
曼？加盟初期，你似乎遇到了一些麻
烦。

A：我选择巴黎圣日耳曼是因为
我喜欢这家俱乐部，我有不少朋友在
这里效力，更衣室里有很多熟面孔，有
前俱乐部队友，也有国家队队友。在
我看来，这能让我更好地适应下来，至
少比去别的俱乐部更容易适应，这就
是原因。

那也是我首次效力于巴萨之外的
球队，能受到如此热烈的欢迎让我受
宠若惊，我非常享受在巴黎圣日耳曼
的每一个瞬间，迫不及待想要开始新
的旅程。

但说实话，适应比我预期的要难，
虽说更衣室里有很多人是我认识的，
都想要适应如此巨大的改变依旧很
难，尤其是考虑到我很晚才完成转会，
没有参加季前集训，无论对我还是家
人来说，想要适应新俱乐部、新战术、
新队友和这座新城市都是很难的。

Q：转会完成后不久，你拿到了金
球奖。

A：是的，这无比美妙，因为那个
金球奖源自我在阿根廷国家队所取得
的成就，无论对我个人还是阿根廷队
来说这都非常重要，这是一段非常美
好的，将永随我心的回忆。

Q：然而接下来你感染了新冠病
毒。

A：是的，12月我在阿根廷度假的
时候感染了病毒，这导致我回到巴黎
圣日耳曼后有整整一个月都没能参加
训练，也就不可能找回状态，所以总的
来说，那是非常复杂的一个赛季。

Q：第二个赛季呢？第二个赛季
巴黎圣日耳曼的开局非常不错。

A：是这样的，在我看来，我们第
二个赛季的开局非常不错，我参加了
完整的季前集训，而我刚才说过，第一
个赛季我完全没有参加，这个赛季我
能和队友们一起备战，虽说人员变动
不小，教练也换了，需要重新适应，但
我从一开始就进入到了最佳状态。

当时我的感觉非常好，我更熟悉
这座城市，更适应这里的生活了，我非
常享受在这支球队踢球，感觉自己在

场上更加自由。但这个赛季有世界
杯，在赛季中期踢世界杯的影响是不
言而喻的，不仅对我有影响，对整个世
界足坛的影响都非常大，但总的来说，
至少在赛季初期，我的感觉非常非常
好。

Q：你如何评价在巴黎圣日耳曼
的这两个赛季？有人说你老了。

A：确实，我已经老了，已经不是
10年前效力于巴萨时的那个我，但这
并不是原因，我一开始就说过，效力于
巴黎圣日耳曼的首个赛季我遇到了各
种各样的问题，导致那个赛季一直都
很艰难。

第二个赛季初期我的状态非常不
错，各方面感觉都很好，然而世界杯来
了，导致事情发生了巨大变化，在赛季
中期踢世界杯对每个人来说都是巨大
挑战，首先球员结束世界杯的时间就
不一样，有的很早就回来了，有的很
晚，有的获得了额外假期，然后包括内
马尔在内的许多球员都遭遇了伤病，
这导致我们不得不改变战术，从这个
角度来说，世界杯改变了一切。

我并不是在找借口，确实有很多
球员都踢了世界杯，不只是巴黎圣日
耳曼的球员，但我们在联赛和欧冠中
的表现确实受到了影响，虽然我们最
终拿到了联赛冠军，影响也是切实存
在的，每个人从世界杯回来时的状态
都不一样。

我老了，没法和十年前比

Q：没有什么能与世界杯相提并
论，是吧？

A：世界杯是独一无二的，每个
国家对世界杯的感受都不一样，阿根
廷感受过世界杯的狂热和美好，这让
世界杯对阿根廷更为特别，世界杯期
间整个阿根廷都处于停摆状态，那一
个月里所发生的一切都围绕着世界
杯。

我们带着对冠军的渴望参加每
一项赛事，实话实说，当时我们知道
自己是冠军候选之一，但赢得世界杯
的难度摆在那里，世界杯上一切皆有
可能，我当时也说不清是否认准了自
己能成为冠军，但我们确实是最有机
会的几支球队之一。竞争者很强大，
我们也非常尊重对手，在经历了之前
的美洲杯和欧美杯之后，我们充满信
心，我们就是带着要拿冠军的心态去
的。

Q：然而首场小组赛阿根廷队就
爆冷输给了沙特队。

A：那场比赛对我们是个巨大的

打击，同时也是一个关键时刻，在输掉
那场比赛之后，我们开始用不同的方
式去思考问题，用不同的方式去投入
比赛，因为我们知道自己不能再犯错
了，哪怕是再小的错误都会让我们立
刻出局。

那确实是个关键时刻，因为我们
完全没有想到会遭遇当头一棒，无论
我们还是外界，都认为那场比赛是小
组赛阶段最容易的比赛，结果我们输
了，遭遇了世界杯上最困难的时刻，直
到击败墨西哥队，我们才重新掌握命
运，才又能像世界杯前那样冷静地踢
球了。

现在回头再看，虽然输给沙特队
是个巨大的打击，却也是个来得正好
的打击，最终变成了一件好事。

Q：当时不仅是阿根廷球迷，还有
很多其他国家的球迷都支持你和阿根
廷队。

A：是这样的，除了我的队友们，
还有许许多多人都为我成为世界冠军
而开心和激动，他们当然首先支持他

们自己的国家队，但由于我的原因，他
们也有那么一点支持阿根廷队，他们
会有这样的想法，会希望我能成为世
界冠军，这种感觉太不可思议了！

Q：成为世界冠军后，你的生活有
何改变？

A：没有任何改变，我还是一样地
生活，一样地训练和比赛，唯一的不同
之处是我终于可以说我们是世界冠军
了！我们成为了世界杯历史上的又一
颗星！就像我之前说过的那样，我已
做到了一切，我别无所求了。

Q：带着世界杯冠军回到巴黎，你
的感觉如何？

A：其实都一样，和之前没区别，
但我确实没想到我们会在决赛中面对
法国队，我们击败了法国队拿到冠军，
然后我又回到法国继续踢球，这是我
唯一没预料到的东西。

至于巴黎球迷是否觉得有什么不
同，我其实不太清楚，但对我个人来
说，一切都和世界杯前一样，我在俱乐
部的目标没有发生任何变化。

没想到其他国家球迷也支持阿根廷队

梅西参加了里克尔梅告别赛


